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据《齐鲁晚报》8月29日报道，

济南市区西南部一个原始人口不
过1600人的城中村后龙，4000余
名初入社会的大学毕业生常年在

此蜗居。

在房价坚挺的今天，高昂的
房租无形中成为很多毕业生寻
找“栖息”之处的一大拦路虎。

对于很多刚步入社会而又工作
不稳定、收入偏低的毕业生来
说，城中村几乎成了他们租房
的首选。

然而，他们的居住和生存环
境不得不引起相关部门的重视。

常住人口过万让后龙村在整个辖
区情况最为复杂。打架斗殴、盗窃
事件的不断发生，让这些刚毕业
的大学生在为自己的梦想奋斗之
余，更要无奈地为住所的安全上
紧发条。

我们在为这些蜗居在城中
村的毕业生“苦中作乐”地坚持
梦想而感动的同时，也呼吁相关
部门能够尽可能地为这部分毕业
生多做些实事，改善城中村的环
境与治安，加强房屋租赁市场的
监管、规范及引导。同时，政府应
该承担起责任主动解决“夹心层”

大学毕业生的租房难问题，比如
将一度成为“盲点”的大学毕业生
纳入相关保障性住房政策中，让
他们“乐业”之前先有个相对稳定
安全的“栖息”之所。

让蜗居城中村的毕业生更有
尊严地追逐梦想，梦想照进现实
的那一天也许不再遥远。

让蜗居毕业生更有尊严
□宋静

格一家之言
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□台应新

近日，南辛庄部分地段的居民正在

搬迁，在南辛庄街的道路南边，大约有

150米长的沿街二层商业房，临街的门

窗被拆掉数周，但是留下的残墙断壁，

依然没有拆除迹象。

笔者看到，空房内不但偶见大小便

痕迹，而且因拆除门窗造成的墙体裂缝

和松动的砖头，随处可见。有的废墟四

周既没有遮栏围挡，也没有警示标牌，

如果有“拾荒者”前来砸钢筋、捡木头，

谁敢保证摇摇欲坠的房子不会发生倒

塌？

为了保证施工人员和居民出行的

安全，建议拆迁单位拆除门窗和墙体的

时间尽量缩短，必要的时候要有专人负

责看管。

□柳清文

据报道，省城李先生自

己开着一家公司，为了更好

地拓展业务，他将自己的联

系方式发到了网络上，虽然

业务来了，但是骚扰电话也

来了。一年来，每天都要接

到十几个搜索引擎服务商

打来的骚扰电话。

对此类骚扰，除了一味

谴责骚扰者的道德欠缺、良

心丧失之外，难道真的就束

手无策了吗？

笔者认为，对于此类棘

手问题，一方面，群众可以

“以其人之道还治其人之

身”。受到此类骚扰的公司、

个人可把受到骚扰的电话

号码公布到网上，呼吁大家

进行共同抵制，列入黑名

单，接到相同号码的可以累

计进行记录，联名进行举

报，也给这些骚扰者制造强

大的压力。另一方面，既然

一天三次才算骚扰，有关部

门不妨进行累计执法，把受

到此类举报的电话进行累

计记录，相同号码虽然不同

时骚扰一家公司，但一天同

时骚扰多家公司，多家公司

联名进行举报，按照相同的

错误可以累加的原则，完全

可以进行执法。加之群众的

网上联名举报，这样轻而易

举就能进行处罚了。

对付骚扰电话

可用累计执法

南辛庄废墟

别不管了

格犀言利语

□陈立新

8月29日，笔者在泉城路看到，昔

日整洁有序的芙蓉街变得脏乱不堪。青

石板路上布满了油污，垃圾污物以及苍

蝇几乎随处可见，占道经营严重，更让

人尴尬的是，许多青石板都松动了，行

人走过，溅起的脏水很容易弄脏衣裤。

芙蓉街是老济南的象征，集中代表

体现着老济南的特色，如今，芙蓉街变

得脏乱不堪，不仅有损芙蓉街的名气，

更有损省城的形象。政府曾经为芙蓉街

的保护付出了很大的精力和财力，保护

好这条街巷是有关部门的职责。随着秋

季旅游旺季的来到，芙蓉街到了必须下

大力气严格管一管的时候了。

芙蓉街脏乱

该管管了
□曲征

据《齐鲁晚报》8月29日报
道，近日，文化路地下管网施工
基本完成，但对于快车道下面铺
设最为重要的热力管线，不少市
民担心日后马路再次成“拉
链”，给通行带来极大不便。

快车道下面建管线沟，引起
市民不满，可能出乎有关部门的
意料，因为之前对于马路地下设
施的分布和建造，广大市民大多
保持沉默，并不发表自己的见
解。而这次市民发表见解，主要
原因是害怕自己的利益会再次受

到损害。

热力管线铺到快车道下面，

供热管一旦出现故障，就要挖开
路面检修，到时候不仅交通中
断，给市民通行带来不便，还会
弄得尘土飞扬，赶上下雨天，还
会泥水横流，污染环境，这种情
形经常在省城上演，这种“马路
拉链”现象，早已为广大市民所
诟病。

尽管相关负责人表示，文化
路每个路段都建有热力井，一
般情况下，如果地下热力管线
出现故障或需要检修，施工人
员可以通过热力井进入地下进

行作业，不用将路面挖开，但
是，市民的担心和疑虑并没有
完全解除，可以说，快车道下面
建管线沟已经成了附近市民的
一块心病。

马路下面该不该设置管线，

是不是应该提前和附近市民打个
招呼，让市民也参与讨论？当然
这样做，会出现不同意见甚至由
此会耽误工期，但是，听一听附
近市民的意见和建议，总比让大
家事后疑虑和担心强得多吧？再
说，让市民发表看法，说不定还
会想出一些解决问题的高招、妙
招来呢！

应否提前跟市民打个招呼


